

Memoire Pour les Iroquois Chrestiens du saut
en Canada

fevriir 1692

MONSEIGNEUR DE PONTCHARTRAIN.
A tres humblement suplié de vouloir bien se souvenir des services que les colonies d'Iroquois Chrestiens etablies en la nouvelle france ont rendus. et rendent encore aux francois pour la defense de qui presque la moitié est perie en se battant en braves gens contre les Anglois et contre les Iroquois leurs parens, et autres sauvages nos ennemis, dont ils ont tués ou pris un bon nombre depuis la guerre. Ils les decouvrent partout et nous avertissent de leurs marche; ce que les francois ne peuvent pas faire comme eux dans les bois ou ils ont souvent atteints avec leur vitesse ordinaire divers partis qui emmenoiient des Captifs francois et sauvages pour les bruler à petit feu. Ils les ont attaquez sur terre et sur les Eaux; ou ils se sont jettez en combattant, ils les y ont defaits a la nage, et leur ont enlevé leurs prisonniers qu'ils ont ramenés.

La Religion nous les a si fortement attachés, qu'ils ont méprisé les caresses, les presents, et les menaces des autres Iroquois, leurs Compatriotes qui les sollicitoient d'abandonner nôtre party, et de retourner avec eux pour nous faire la guerre conjointement. Ils ont souffert en genereux Chretiens, et en constans amis des francois des incisions cruelles qu'ils leur